



## **INFORME DEL COMANDANTE DE LA POLICIA DE SEGURIDAD Y DEL SD SOBRE EL FUTURO DEL GHETTO DE VILNA**

**Julio de 1943**

Informe sobre la situación en Lituania durante el mes de julio de 1943,  
por el Comandante de la Policía de Seguridad y del SD.

31 de julio de 1943

(...) *Judíos,*

Durante el mes al que nos estamos refiriendo, la propaganda enemiga se ha difundido en una amplia medida entre los judíos. En diversos ghettos, se expandieron rumores insinuando que en un corto lapso tendrían lugar Grossaktionen, en las que la Policía de Seguridad no sólo fusilaría a los niños, ancianos, e inaptos, sino a todos los habitantes de los ghettos sin excepción. Las cosas llegaron a tal punto que la radio de Moscú incluso nombró a los que tendrían la responsabilidad de la ejecución de esas supuestas Aktionen: el SS Standartenführer Jäger y el SS Obersturmführer Neugebauer. Como resultado, el pánico se propagó en los distintos ghettos, y en particular en el ghetto de Vilna. En dos campos de extracción de turba cerca de Vilna, los judíos trataron de huir y de juntarse con grupos de bandidos\*. En un tercer campo de extracción de turba fue tomada una represalia\*\*, y fue trasladado el resto del campo junto con la totalidad del cuarto campo de extracción de turba. Esta medida se había hecho necesaria porque a pesar de repetidas promesas el comandante de distrito para la zona de Vilna no fue capaz de proporcionar una guardia permanente y satisfactoria. El Comandante de la Policía de Seguridad y del SD para Lituania aceptó alojar a los judíos en cuatro campos de turba destinada al abastecimiento de energía.

Además de los cuatro campos de turba ahora desmantelados, existen aún fuera del ghetto de Vilna, dos campos judíos del OT [Organización Todt] que hasta el 1ro. de septiembre de 1943 deben terminar la importante carretera que conecta Vilna con Kovno. En cuanto quede terminado este trabajo, también estos campos judíos serán desmantelados, siendo trasladados [los ocupantes] al ghetto central de Vilna. La situación peligrosa en la que se encuentra la zona de Vilna, por causa de la vecindad de las zonas de partisanos y de las actividades del P.W.\*\*\*, requiere la retirada de los judíos de la zona de Vilna y su instalación permanente en campos de concentración de otros lugares.

Un incidente que tuvo lugar el 25 de julio de 1943 cerca de Vilna, demostró que tales medidas eran esenciales: ese día, por primera vez, un grupo de unos 30 judíos consiguió abandonar la ciudad y adquirir armas para juntarse con los bandidos. Un comando de una unidad anti-partisanos de la SIPO (Policía de Seguridad) alemana y lituana y de la Policía del Orden lituana los detuvo, y la mayoría de ellos fueron fusilados.(...)

---

Archivos YIVO, OccE3ba - 96

\* Esta es la palabra utilizada por los alemanes para denominar a los partisanos y a los combatientes armados clandestinos.

\*\* Matanza.

\*\*\* Al parecer, se refiere al Polnische Widerstandsbewegung, Movimiento de Resistencia Polaco, unidades del AK que operaban en los alrededores de Vilna.